

## Aún no cuentan con lineamientos ni leyes secundarias

## Abre INE con dudas ruta electoral de PJ

Llaman consejeros a los legisladores a aprobar reglas sobre la materia

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Con más dudas y preocupaciones que con certezas, arrancó ayer en el Instituto Nacional Electoral (INE) el proceso de elección del Poder Judicial.

La incertidumbre prevalece en una infinidad de rubros, como el número de cargos que se elegirán, el marco geográfico, presupuesto, fiscalización, capacitación de funcionarios, cómputos de votos, instalación de casillas, boletas, distribución y producción de spots, medios de impugnación, sustitución y seguridad de candidatos.

Además, lo hacen sin reglas ni lineamientos ni leyes secundarias que guíen la organización y ejecución de acciones

En comparación con un proceso electoral, en el que predominan los buenos deseos, las risas y felicitaciones, el ambiente ayer fue contradictorio en el organismo.

Por un lado, las caras largas, de molestia y preocupación, y por el otro, visiones optimistas para sacar adelante la elección del 1 de junio de 2025, en a que se elegirán alrededor de 800 cargos.

Mientras adentro los consejeros hablaban de los retos que enfrentarán, afuera trabajadores del Poder Judicial bloquearon Periférico Sur y durante siete horas las entradas al INE.

## **LOS RETOS**

Aunque coinciden en que el INE saldrá airoso de este proceso, la principal preocupación de los consejeros es el marco geográfico en el que dividirán el país, pues hay jueces de distrito, de circuito, nacionales, especializados y varios que se interconectan.

Por ello, la geografía electoral que utiliza el INE no funciona, pues en ésta, México se divide en 300 distritos.

"Otro gran reto es el tema de los funcionarios de casilla... creo que ahora especialmente va a haber un reto importante de poder tenerlos y capacitarlos para una elección bien distinta a las elecciones

normales. Y la otra va a ser la parte logística de los cómputos en los distritos", consideró el consejero Martín Faz.

Carla Humphrey añadió que otra preocupación son las boletas, pues incluirán decenas de nombres, y el reto será comunicar bien a los ciudadanos para que no se confundan.

En las boletas tradicionales los logotipos de los partidos facilitan la lectura, pero en este caso serán "ciudadanos independientes".

Otro dilema es si se instalan casillas o centros de votación con muchas urnas.

"Sin duda un reto muy importante es ver con qué cantidad de recursos vamos a contar para ver cuál es la

magnitud del proceso que

podemos realizar", indicó. A falta de ocho meses para la elección, la consejera Dania Ravel advirtió que tienen el tiempo encima para diseñar y planear la impre-

sión de al menos 600 millo-

nes de boletas.

Además, alertó, en la reforma se prohíbe a los candidatos utilizar recursos privados y públicos, pero, contradictoriamente, se obliga al INE a darles tiempo del Estado en radio y televisión.

"Los tiempos del Estado, esos no van a cobrar, pero lo cierto es que se tiene que



 $402 \text{ cm}^2$ 

Página: 4

2/3

tener una producción en los spots. Entonces tenemos que ver cómo podemos hacer viable que puedan tener ese acceso y al mismo tiempo que no eroguen recursos", afirmó.

De acuerdo con partidos políticos, la producción de spots cuesta hasta un millón de pesos, pues las televisoras y radiodifusoras exigen promocionales con características técnicas profesionales.

Pese a que los aspirantes no tendrán recursos, el INE está obligado a realizar un proceso de fiscalización.

Otros consejeros aseguraron que también hay dudas en la sustitución de candidaturas, quién la decide, y qué tipo de medios de impugnación se pueden presentar.

No obstante, confiaron en que el Congreso emita pronto las leyes secundarias y no apliquen recortes al presupuesto del INE, como en años anteriores.

"Hacer una atenta invitación al Legislativo a que, si es su voluntad, y será su voluntad normar y dar las reglas para este proceso, se haga con la mayor inmediatez, porque el proceso lo veremos nosotros, tendremos que construir un plan de trabajo, un cronograma, y cualquier cambio tiene implicaciones en el modelo operativo", agregó Claudia Zavala.



Página: 4

## **Preocupaciones**

Entre las dudas que han expuesto consejeros del INE sobre la elección judicial están:

- Elaboración de boletas entendibles para el ciudadano, ante los miles de candidatos en la contienda.
- Desconocen el número exacto de cargos a elegir.
- No se cuenta con un marco geográfico, pues no es compatible con los distritos electorales.
- Hay incertidumbre sobre el presupuesto de que dispondrán.
- Los candidatos no pueden usar recursos privados o públicos, pero el INE tiene que fiscalizarlos.
- Complejidad para capacitar a funcionarios de casilla. Ni su propio personal está familiarizado con los procesos.



- El INE realiza ejercicios para determinar cómo serán las boletas para la elección judicial del 1 de junio de 2025.
- Ante la variedad de cargos, se complica el cómputo de votos.
- Dilema entre instalar casillas o centros de votación.
- Para la producción de promocionales se requiere dinero.
- Distribución y producción de spots, pues tienen que
- darles tiempo en radio y televisión.
- Qué medios de impugnación tendrán los aspirantes.
- Quién definirá la sustitución de candidatos.
- Incertidumbre sobre si los aspirantes tendrán seguridad, como candidatos a otros cargos.

